

ROZONES

• Con todo y eso que son los mismos

Un fuerte y complicado conflicto se abrió ayer entre el Senado de la República, cuyos destinos conduce **Ricardo Monreal**, y el gobierno de Veracruz, encabezado por **Cuitláhuac García**, luego de que la Fiscalía estatal, a cargo de **Verónica Hernández**, detuviera a **José Manuel del Río Virgen**, secretario técnico de la Jucopo y mano derecha del zacatecano. Nos hacen ver que en la atención del caso, que se mantiene en vías de escalar, se daría una importante mediación del secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, quien tendría la encomienda de frenar la confrontación entre dos figuras con márgenes amplios de poder que ayer empezaron a usar uno en contra del otro. No se ve como una tarea fácil, y menos si, por ser los involucrados integrantes de un mismo partido-movimiento puede adquirir rasgos de guerra fratricida.

• Rumbo al premio mayor

En Morena presentaron los resultados de las encuestas que elaboraron para definir a sus candidatos para las seis gubernaturas que se renovarán el año próximo. En los punteros no hubo sorpresas y sí muchos senadores: en Aguascalientes encabezan la lista **Arturo Ávila** y **Nora Ruvalcaba**; en Durango se privilegia el nombre de **José Ramón Enríquez** y **Marina Vitela**; en Hidalgo, avanzó hacia los finalistas **Julio Menchaca** y **Simey Olvera**; en Oaxaca, se posicionaron **Salomón Jara** y **Susana Harp**; en Quintana Roo, **Mara Lezama** prácticamente va sola, y en Tamaulipas, **Américo Villarreal** y **Maki Ortiz** aventajan. La definición final se hará para garantizar la paridad de género en las candidaturas.

• Pierden y se van

Y hablando de los resultados resulta que la que más sacó chispas ayer fue la de Quintana Roo. Y es que, nos aseguran, no estuvieron presentes dos de los precandidatos que fueron medidos y que desde hace meses estaban metidos haciendo chamba para obtener la postulación. ¿Quiénes fueron? Ah, pues **Marybel Villegas** y **Luis Alegre**. Y parece que, aunque quedaron como malos perdedores, tampoco estuvo tan mal que no estuvieran porque quien terminó poniéndoles una soberana arrastrada, como se diría en un argot muy callejero, fue **Mara Lezama**. La actual alcaldesa de Benito Juárez ganó en todas las mediciones que se llevaron a cabo y, a pesar de que traía cubrebocas, dicen que se le traspasaba la sonrisa.

• Morena en manos del INE

En medio de la andanada de cuestionamientos que enderezó Morena contra el INE —por el tema de la revocación—, resulta que el partido guinda terminará en manos de lo que determinen los consejeros en otro asunto también relevante: el que se refiere a la devolución de recursos que el instituto que encabeza **Mario Delgado** pretende realizar. Así lo determinó el TEPJF, al resolver sobre una impugnación relacionada con el rechazo de la dirección de prerrogativas a aceptar la devolución de las de diciembre —que supuestamente serían para comprar vacunas, como habían anunciado desde julio pasado, pero que apenas iba a cumplir este mes. Así que el consejo del INE ahora está obligado a darle una respuesta al guinda, aunque, nos comentan, de antemano se podría tener una idea de por dónde podría venir el sentido de su decisión, ¿o no?



• Amnistía, con ojos en el CIDE

Con la novedad de que Amnistía Internacional México se pronunció en contra de una decisión del director del CIDE, **José Romero Tellaache**, quien dejó la vigilancia del centro de estudios ubicado en Santa Fe a cargo del Servicio de Protección Federal. La agrupación global de derechos humanos aseguró que lo establecido contraviene los estándares internacionales en materia de seguridad ciudadana y de derechos humanos en recintos educativos. Además, afirmó que se mantendrá vigilante de la movilización estudiantil que inició el pasado 16 de noviembre, esto con el fin de asegurarse que se respeten las garantías de los alumnos que ejercen su derecho a la protesta. Ahí el aviso.

• Lupa morenista al árbitro local

Donde también hay un frente abierto por un tema de recursos entre Morena y la autoridad electoral, al igual que en el ámbito nacional, es en la capital del país, aunque en este caso es por un presunto uso irregular de dinero. Nos hacen ver que ese partido formalizó dos denuncias en contra del Instituto Electoral de la Ciudad de México por las presuntas anomalías en el manejo de fondos: una ante la Contraloría Interna del propio órgano electoral y otra ante la Auditoría Superior capitalina. Los morenistas acusan al árbitro de los comicios por la desaparición de mil 500 millones de pesos que, asentaron, se esfumaron durante la gestión del exconsejero presidente, **Mario Velázquez**. Por si quedaban dudas, nos dicen, el presidente de Morena en la Ciudad de México, **Tomás Pliego**, compartió los documentos de las denuncias en su cuenta de Twitter, fechadas el 17 y 20 de diciembre pasados. Uf.

